

Árbol emblemático

Municipio: Titiribí
Oficina territorial: Aburrá Sur
Familia: Fabaceae
Nombre común: Samán
Nombre científico: *Albizia saman*
Diámetro normal (DAP): 125.09 cm
Altura total: 14.28 m
Altura de copa: 6.8 m
Número de bifurcaciones: 0
Diámetro promedio de copa: 29.75 m



VALOR HISTÓRICO

El Parque Antonio José Restrepo del municipio de Titiribí es punto de referencia no sólo por estar dotado de aquellos sitios que le dan sentido desde lo administrativo, comercial y religioso, el encuentro con un nicho natural como son los árboles también lo reviste de sentido. En especial se hace mención a los dos grandes samanes que posan al costado del parque, testigos del devenir humano que presenciaron los actos comerciales de los tiempos en que antes el parque obrara como plaza, y que a él llegaran las grandes concentraciones ciudadanas de los actos políticos, o cuando bajo su amplio ramaje que tapiza de sombra el cálido suelo, llegaba la feligresía en celebraciones religiosas a escuchar las letanías de su padre¹.

El cambio de denominación de plaza a parque, está determinado por las adecuaciones del espacio, sobre todo al incluirle elementos vegetales para imprimirle una estética en el paisaje para disfrute del común. En el transcurso de la década de 1930, dentro de las varias siembras de árboles que se realizaban por intermedio de la Sociedad de Mejoras Públicas de Medellín, se sembraron un grupo de samanes de los cuales se conservan dos de lo que fueron esas primeras siembras, como se aprecia en las siguientes imágenes.



Imagen 1. Panorámica de Titiribí en 1956. Imagen 23 Panorámica de Titiribí en 1981. Fotografías de la Biblioteca Pública del Municipio de Titiribí.

Si bien el motivo de la siembra se desconoce, se puede aseverar de que en la elección de tan notable especie hubo una motivación especial, la de ser un árbol que junto con la ceiba, pasaron a ser símbolos de la libertad y el orden de la nación colombiana². El municipio de Titiribí no quedó por fuera de ese ritual patriótico, en su parque principal la siembra de estos árboles, que con el paso de tiempo se convertirían en majestuosos, fue por una parte un acto de civismo, que desde 1911 se venía practicando en el país y que pasaron a ser símbolos de la identidad del municipio. Pero también fueron parte de los ideales de embellecer un parque que nacía, precedido por lo que fue la plaza a donde la concurrencia llegaba a sus típicos días de mercado³.

Estos breves pasajes son los que justifican en la actualidad que ambos árboles de samán, son ejemplares notables dentro del Parque Antonio José Restrepo, pues son huellas vivientes en la memoria del pueblo; y como no, hacen parte de la identidad.

VALOR ECOLÓGICO

Especie de la flora nativa que en periodo de floración es atractivo para la fauna, principalmente para las especies nectarívoras e insectívoras. Por la densidad de su follaje, ofrece refugio para la fauna. Sus aportes ecosistémicos, están adicionalmente asociados a la regulación del microclima y como almacenamiento de carbono transformado en biomasa.

VALOR PAISAJÍSTICO

De amplia y densa copa y de gran altura, este samán sobresale en el conjunto arbóreo del parque principal del municipio de Titiribí.

¹ Sinopsis monográfica de Titiribí (Antioquia), Distritos (Medellín), no. 8, abr. 1966.

² Vicente Pérez Silva, 2010. "El árbol de la libertad en los albores de la independencia" Credencial Historia 2.

³ Juan Carlos Vélez Rendón, 2002. "Los pueblos allende del río cauca: la formación del suroeste y la cohesión del espacio en Antioquia, 1830 - 1877": Editorial Universidad de Antioquia.